

- **Actividades del Consejo de Estudios Hispánicos Felipe II. Curso 2009-2010.**

Hace algunos años, y bajo el paraguas de la Fundación Elías de Tejada, viene desarrollando sus actividades el Consejo de Estudios Hispánicos Felipe II. Entre sus fines está el profundizar en el conocimiento de lo que fue la monarquía hispánica, basada sobre la unidad católica, así como defender las doctrinas del derecho natural y la tradición política de los pueblos hispánicos.

El Consejo, en cuyo seno funciona una junta de gobierno y una diputación permanente, está integrado por un presidente, un director científico, un secretario general y un número de miembros extraordinarios, ordinarios, correspondientes y colaboradores. Actúa en tres secciones: el Centro de Estudios de Derecho Natural, el Centro de Estudios Políticos y el Centro de Estudios Históricos, cuyos directores son, respectivamente, Ricardo Dip (São Paulo), Danilo Castellano (Udine), y Juan Fernando Segovia (Mendoza).

Las actividades del Consejo están encaminadas, principalmente, a impulsar sus fines mediante intercambios personales, congresos, conferencias, seminarios, y la publicación de monografías y de otras ediciones, como lo es la revista *Fuego y Raya*, así como el estimular la enseñanza del derecho natural y de la tradición política de los pueblos hispánicos en universidades y demás altos centros de estudio.

En este sentido el Consejo ha impulsado diversas actividades a lo largo del curso 2009-2010, bien a iniciativa propia, bien colaborando con otras instituciones; y sus miembros han, asimismo, participado de forma significativa en diversas actividades de orden académico y científico. La presente crónica pretende recoger, por cada una de las secciones del Consejo, las actividades más demostrativas.

• Sección Estudios de Derecho Natural

El pasado mes de noviembre de 2009, durante los días 12 y 13, se celebró en Madrid una reunión de la Unión Internacional de Juristas Católicos, asociación privada internacional de fieles de derecho pontificio, con sede en Roma, en el Palacio de la Cancillería.

Durante la citada reunión, cuyas sesiones tuvieron lugar en el magnífico ámbito de la Real Academia de Jurisprudencia y Legislación, se debatieron diferentes temas relacionados con la filosofía práctica, esto es moral, jurídica y política; reuniendo a diferentes expositores que expusieron sobre el «Estado y Conciencia».

Entre los ponentes se encontraban un buen número de miembros del Consejo de Estudios Felipe II: Dalmacio Negro Pavón (España); Danilo Castellano (Italia), Mario Bigotte Chorão (Portugal) o Ignacio Barreiro (Uruguay).

Tras el cierre de las sesiones se eligió presidente de la citada Unión Internacional de Juristas Católicos a Miguel Ayuso Torres, Profesor Ordinario (catedrático) de Derecho Constitucional de la Universidad Pontificia de Comillas (Madrid), Director Científico del Consejo de Estudios Hispánicos Felipe II y Presidente de la Confederación Española de Juristas Católicos, quien sustituye a Joel-Benoît d'Onorio.

El comité organizador facilitó importantes conclusiones. Reproducimos aquí una de ellas, que consideramos fundamental: «es cierto que nuestros días puede hacerse más evidente la potencial conflictividad de la relación entre el Estado y la conciencia. Hay que tener presente que el Estado moderno nació basado en la afirmación de la libertad de conciencia, que ha conducido finalmente a constituir al poder político como fuente única de moralidad. Esto se ve con claridad en la vida interna de los Estados y en la de las organizaciones internacionales. Así, los criterios con que se pretende evitar el contagio del SIDA o regular la natalidad presuponen la exclusión de cualquier normatividad moral de origen religioso. Al mismo tiempo, el Estado separado de la Iglesia también tiende

a negar la presencia de la fe en la educación o en la vida social. He ahí el dinamismo por el que el liberalismo descristianiza, como se hace patente en un mundo en el que los paradigmas de la modernidad fuerte se disuelven en un discurso de matriz nihilista».

Los integrantes de la Asociación Colombiana de Juristas Católicos quisieron inmediatamente trasladar los trabajos madrileños a Santafé de Bogotá, donde los días 10 y 11 febrero de 2010, se celebró una nueva reunión internacional bajo el título «Estado, ley y conciencia», que tuvo lugar en la Universidad Católica de Colombia y que fue organizado por el presidente de la asociación anfitriona, Dr. Juan Carlos Novoa.

El encuentro debatió el problema de la conciencia frente al Estado posmoderno, la objeción de conciencia y el papel de la moral en lo público y frente al Derecho, entre otros temas. Entre los ponentes colombianos cabe destacar a la Dra. Ilva Myriam Hoyos Castañeda, de la Academia Colombiana de Jurisprudencia, quien habló sobre «La objeción de conciencia en Colombia», o el Dr. Edwin Horta, ex rector de la Universidad Católica de Colombia, quien disertó sobre los fundamentos de la conciencia en Aristóteles y Santo Tomás de Aquino.

En el citado congreso resalta la participación tanto del director científico del Consejo de Estudios Hispánicos Felipe II, Dr. Miguel Ayuso, así como de los directores de cada una de sus tres secciones: Ricardo Marques Dip, Danilo Castellano y Juan Fernando Segovia. Los profesores Ayuso y Segovia intervinieron, a su vez, el miércoles 10, en el Círculo de Estudios Jaime Balmes (que se celebra regularmente en el Priorato San Ezequiel Moreno Díaz, de la Hermandad de San Pío X).

El profesor Miguel Ayuso volvió a visitar Colombia, a fines del mes de junio, para dictar diversos cursos en las ciudades de Cartagena de Indias, Santa Marta y Santafé de Bogotá. Dicha instancia también sirvió para reunirse con los tradicionalistas novogranadinos, en encuentros propiciados por el Padre José Ramón García Gallardo (FSSPX), para debatir, también, temas de carácter más

histórico o político, tratando, como era de esperar, el tema de la secesión de los territorios americanos de la España peninsular.

• Sección Estudios Políticos

El pasado 10 de abril tuvo lugar, en la sede de la Fundación Antonio de Nebrija, la XLVII Reunión de amigos de la Ciudad Católica, sobre el tema «Catolicismo y liberalismo, hoy».

Las reuniones de la Ciudad Católica están íntimamente ligadas a la Fundación Speiro y la revista *Verbo*, aunque en esta ocasión habría que destacar la coorganización del Consejo de Estudios Hispánicos Felipe II y la colaboración del Circulo Cultural Antonio Molle, que preside José Miguel Gamba, y que ha logrado movilizar a un número creciente de estudiantes universitarios y jóvenes profesionales.

La convocatoria comenzó con las palabras de bienvenida y presentación del profesor Juan Cayón, vicerrector de la Universidad Antonio de Nebrija y secretario general del Consejo de Estudios Hispánicos Felipe II, que presentó temas y ponentes. De seguido tomó la palabra el profesor Danilo Castellano, quién abordó el tema del liberalismo desde el punto de vista teórico, mostrando cómo su raíz se halla en la libertad negativa, esto es de la libertad sin regla, que no es sino la libertad luciferina. Explicó también que esa concepción de la libertad disuelve a la persona, y hace imposible la comunidad política y el ordenamiento jurídico.

La segunda ponencia, presidida por el profesor Andrés Gamba, historiador del derecho y secretario general de la Universidad Rey Juan Carlos, corrió a cargo del historiador estadounidense, y director del *Roman Forum*, John Rao. Éste explicó el desarrollo del liberalismo a lo largo de la historia y su colisión con la religión y la Iglesia católica. Presentó los intentos imposibles de conciliación entre ambos en lo que se ha llamado el liberalismo católico y la democracia cristiana. Y terminó denunciando el «americanismo»

como la encarnación presente del designio de conciliar catolicismo y mundo moderno.

Julio Alvear, profesor de filosofía del derecho de la Universidad del Desarrollo, en Santiago de Chile, fue el tercero de los ponentes, y se ocupó de la conexión entre la libertad de conciencia y de religión y la ideología liberal: «el liberalismo, en su origen, emana de la afirmación de la libertad de conciencia, a través de la cual el Estado se afirma como una fuente de moralidad». Presidió la sesión el profesor José Miguel Gamba, de la Facultad de Filosofía de la Universidad Complutense.

Tras un pequeño ágape, en que los participantes pudieron intercambiar impresiones, comenzó la cuarta conferencia, pronunciada por Juan Fernando Segovia, quien se centró en demostrar que el liberalismo hace imposible el bien común, al reducirlo sea a bien público, esto es, al bien del Estado, sea a puro privado, de los individuos, a cuyo servicio se pretende poner el «ordenamiento» jurídico y los poderes públicos. Pero el bien común es otra cosa: «es el bien del hombre en cuanto hombre y común a todos los hombres». De modo que la comunidad política desaparece con su volatilización. José Joaquín Jerez, profesor de derecho administrativo de la Universidad de Comillas, fue el encargado de presidir la sesión.

El quinto de los ponentes fue Bernard Dumont, director de la excelente revista francesa que es *Catholica*, quien afrontó el principio de la subsidiariedad, que en su origen no podía desligarse de la organización social, y que hoy en ocasiones se presenta en una dimensión puramente negativa, como límite del poder, y desnaturalizada como pura regla de reparto de competencias de derecho público. La propia Iglesia, a cuyo magisterio tan unido se halla el principio, en cuanto a su formulación moderna, no puede decirse que resulte ajena a dicha degradación. Por donde emerge: una nueva cuestión social. Ocupó la presidencia el abogado del Ilustre Colegio de Madrid Juan Manuel Rozas.

La sexta y última de las ponencias, dedicada al liberalismo económico y la doctrina de la Iglesia, corrió a cargo del escritor José Antonio Ullate. Centró su intervención en la cuestión nodal de la naturaleza de la ciencia económica como ciencia humana o moral, esto es, según otra terminología, práctica. El presidente de la sesión fue el profesor Miguel Ayuso, director científico del Consejo de Estudios Hispánicos Felipe II, quien, una vez terminada la conferencia de Ullate, procedió a presentar en una breve comunicación las conclusiones de la reunión.

Reunión interesante por el tema, incisiva por el planteamiento, inconformista por el signo, esperanzada por la abundante e interesada asistencia juvenil. La Ciudad Católica, a lo largo de los años, ha ido buscando adaptar su designio fundacional y su método de trabajo a las exigencias del tiempo y a las propias posibilidades. No nació, desde luego, para discursos inanes sobre vida pública y de los católicos sino para contribuir a la instauración de todas las cosas en Cristo. Por eso, al término de las conclusiones, volvió a resonar la severa y profética advertencia de Pío IX: «...el Romano Pontífice no puede y no debe reconciliarse con el liberalismo, el mundo moderno y el progreso».

Durante los días 10-11 agosto, el profesor Miguel Ayuso, en su calidad de director científico del Consejo de Estudios Hispánicos Felipe II y presidente de la Unión Internacional de Juristas Católicos, se trasladó a la ciudad Brasileña de São Paulo, donde llevo a cabo una intensa actividad.

En primer término habría que destacar la conferencia que sobre «El constitucionalismo europeo» pronunció en el Salón de Actos del Tribunal Supremo de Justicia. Bajo la presidencia del Director del Centro de Apoyo del Derecho Público del Tribunal, Dr. Getulio Evaristo Dos Santos Neto, hizo la presentación del conferenciante el magistrado de ese Alto Tribunal Dr. Ricardo Marques Dip, quien además de ser el director de la Sección de Derecho Natural del CEH Felipe II es caballero de la Orden de la Legitimidad

Proscrita. Al acto asistió una nutrida representación de jueces, abogados y profesores universitarios.

En esos días el profesor Ayuso fue recibido por el Cardenal Arzobispo de São Paulo, Odilio Pedro Scherer, con quien trató de la próxima constitución de la Confederación Brasileña de Juristas Católicos.

Para concluir se reunió con los miembros del Centro de Estudios de Derecho Natural «José Pedro Galvão de Sousa», en casa de la viuda del inolvidable profesor carlista, doña Alexandra Chequer. Asistieron, entre otros, el profesor Clovis Lema Garcia, presidente del Centro; el magistrado Ricardo Marques Dip, el juez Vicente de Abreu Amadei y el escritor Fernando de Castro

Las actividades desarrolladas por esta sección no podían estar completas sin hacer referencia a la celebrada el 11 de diciembre de 2009, aprovechando el bicentenario del nacimiento del celebre ensayista y político de Juan Donoso Cortés (Valle de la Serena, Badajoz, 6 de mayo de 1809).

Para rememorar tal acontecimiento, y en colaboración del Instituto del Estudios Históricos que dirige el profesor Alfonso Bullón de Mendoza, se celebró un seminario, que, bajo el título «Juan Donoso Cortés, ¿pensador español o europeo?», reunió a diversos estudiosos del tema procedentes de España, Polonia, Italia y Chile.

El seminario se dividió tres mesas diferentes: «Donoso Cortés en su tiempo», «La evolución de Donoso Cortés» y «Los grandes temas del último Donoso Cortés». La inauguración del mismo corrió a cargo de Alfonso Bullón de Mendoza y Gómez de Valugera, destacado historiador de la I Guerra Carlista, y gran conocedor de la época a tratar.

Entre los participantes cabe destacar a Andrés Gamba Gutiérrez (La época de Donoso Cortés), Francisco José Fernández de la Cigoña Núñez (La Iglesia en la época de Donoso Cortés), José de Armas Díaz (Etopeya de Donoso Cortés), Jacek Bartyzel (Tres encarnaciones de Donoso: constitucionalista, decisionista y providencialista), José Antonio Ullate Fabo (La evolución truncada de

Donoso Cortés), Giovanni Turco (Donoso Cortés entre la metafísica y la política), Consuelo Martínez-Sicluna y Sepúlveda (Donoso Cortés ante la legalidad y la legitimidad) y Cristián Garay Vera (Donoso Cortés, ultramontano).

El acto, cuyas sesiones concurren en el Salón de Actos del Palacio del Duque del Infantado de Madrid, fue clausurado por Miguel Ayuso Torres en su calidad de Director científico del Consejo de Estudios Hispánicos Felipe II.

• Sección de Estudios Históricos

Las actividades de esta sección están, inevitablemente, marcadas por los actos conmemorativos de eso que se ha dado por llamar el «Bicentenario». Tal vez por ello se deba señalar en primer término la mesa redonda organizada en Madrid, en la Casa de América, con ocasión de la presentación del último de los libros de José Antonio Ullate (*Espanoles que no pudieron serlo. La verdadera historia de la independencia de América*), y que se celebró, el pasado 16 de junio, dentro de la programación de la citada institución, y con la colaboración de la Universidad Antonio de Nebrija.

El acto, convocado bajo el título «El «otro» bicentenario: del pasado al futuro», fue presentado por el director de la Tribuna de América, el diplomático Carlos de la Morena, siendo moderado por el profesor Juan Cayón, vicerrector de la Universidad Antonio de Nebrija.

Intervino en primer lugar el Embajador de Chile en España, Sergio Romero Pizarro, quien evocó las lecciones de su maestro, el historiador Jaime Eyzaguirre, y destacó los vínculos que, por encima de las diferencias que puedan darse, hermanan a todos los países que integraron la vieja Monarquía hispánica. En segundo término, Monseñor Ignacio Barreiro, diplomático uruguayo en su día y actual Director de *Vita Umana Internazionale*, centró su ex-

posición en el papel nuclear que tiene la Fe católica para el mundo hispánico.

A continuación, el autor del libro José Antonio Ullate expuso su tesis, en virtud de la cual la Hispanidad no sólo presenta una dimensión cultural sino que esconde otra política. Cerro el acto el profesor Miguel Ayuso, quién desarrolló esa dimensión política en las ventajas que la «no estatalizada» característica del mundo hispánico presenta en los tiempos de la crisis del Estado, de modo que la Hispanidad puede constituir un ejemplo de universalismo radicado en la propia identidad y, de resultas, muro frente a la globalización.

Siguió un animado coloquio. Entre los numerosos aistentes, que llenaban la Sala Miguel de Cervantes de la Casa de América pudo verse a los profesores chilenos Felipe Widow y Julio Alvear, al juez argentino Ricardo Fraga, al periodista uruguayo Daniel Pérez del Castillo y al escritor peruano Martín Santiváñez. También se encontraban el capellán castrense Eduardo Montes, el Padre Juan María de Montagut, Superior de la Hermandad de San Pío X en España y Portugal, los profesores españoles José Miguel Gamba, José Díaz Nieva, José Ángel Rollón, José María Sánchez, Joaquín Almoquera, José Joaquín Jerez y José María Alsina, el historiador José Antonio Gallego, y otros amigos del Centro de Estudios Hispánicos Felipe II: Juan Manuel Rozas, Javier Martínez-Aedo, Nicolás Martín Bayliss, Juan López de Arce, María del Carmen Palomares, Íñigo Pérez de Rada, Ana Enríquez, Manuel Galve, Carmelo López-Arias o Antonio de Urzáiz.

El acto tuvo un amplio eco en la prensa madrileña, destacando la nota que para *La Gaceta* (18 de junio) escribió Daniel Pérez del Castillo y la extensa crónica que apareció en el diario *ABC* de 21 del mismo mes.

Actos como éste se volvieron a celebrar en otras ocasiones; por ejemplo el 9 de septiembre, en el salón de actos de la Parroquia María Virgen Madre, en Madrid, cuyo titular es el conocido presbítero Santiago Martín. En esta ocasión el único orador fue el

propio autor del libro quien abordó el tema de las causas de las segregaciones en la España americana de las que ahora se celebran, artificialmente, los 200 años, y sobre todo el influjo que estos acontecimientos han tenido sobre la historia de lo que hoy llamamos España, hasta llegar al caos político actual que padecemos.

El trabajo de la Sección de Estudios Históricos ha tenido una intensa actividad en tierras americanas, aprovechando, en algunas ocasiones los viajes de algunos de los miembros del Consejo a aquel continente.

Entre estas actividades habría que destacar en un primer lugar la presentación de la revista que el lector tiene entre sus manos. El acto se llevó a cabo, el 19 de agosto, en la sede de la Sociedad Chilena de Geografía e Historia, y fue presentado por José Díaz Nieva, quien se encontraba en aquel país andino invitado por diversas universidades chilenas.

A continuación tomó la palabra el presidente de la Sociedad Chilena de Historia y Geografía, don Sergio Martínez Baeza, quien tras agradecer a los miembros del Consejo de Estudios Hispánicos Felipe II el haber elegido dicha institución para lanzar la nueva revista, recordó la vocación hispanista de la misma, evocando al gran maestro de la mayor parte de los profesores de historia chilenos, Jaime Eyzaguirre, y algunos de los libros de éste, como *Hispanoamérica del Dolor*.

Le siguió en el uso de la palabra José Enrique Schröder, rector de la Universidad SEK, quien tras realizar un análisis del contenido, terminó narrando recuerdos y anécdotas del añorado Padre Osvaldo Lira, quien en 1996 fuera condecorado por S.A.R. Don Sixto Enrique de Borbón con la Cruz de la Orden de la Legitimidad Proscrita.

Tras las palabras del profesor Bernardino Bravo Lira, hablaron Juan Fernando Segovia (director de *Fuego y Raya*) y Miguel Ayuso (director científico del Consejo de Estudios Hispánicos Felipe II), quienes aludieron a origen del proyecto y a la vocación hispanista del mismo, no faltando las referencias a Francisco Elías de Tejada

y su relación con grandes hispanistas, entre los que destacaban un buen número de chilenos, argentinos, y cómo no, brasileños, tal el caso del insigne José Pedro Galvão de Sousa.

Entre el público asistente se encontraban: Mario Correa Bascuñán, recientemente nombrado secretario general de la Universidad Católica; Juan Andrés Orrego Acuña, decano de la Facultad de Ciencias Jurídicas y Sociales de la Universidad Internacional SEK; Raquel Soaje, de la Universidad de Los Andes; Amelia Herrera; Alejandro Tapia Laforet; David López-Pelen; Alberto Jara. El Brasil también se hizo también presente con nuestro amigo Jefferson Persico. Y cómo no mencionar a Cristián Garay Vera, Sergio Salas Fernández o Manuel Gutiérrez González, gracias a cuya colaboración fue posible la celebración del acto de presentación de *Fuego y Raya*.

La llegada del profesor Miguel Ayuso, había sido anunciada, el domingo anterior, por el diario *El Mercurio*, el de mayor difusión en el país, en su en su sección de Artes y Letras, quien daba la noticia de una conferencia que bajo el título «España y América, frente a los bicentenarios» pronunciaría en la Universidad Gabriel Mistral.

Por su parte el prof. José Díaz Nieva, participaría después, entre los días 24 y 25, en un congreso de historia que bajo el título «España y América: dos miradas, una historia. Los Bicentenarios de las Independencias y los Procesos de Integración» fue organizado por la Universidad Católica de la Santísima Concepción. La necesidad reactualizar la historiografía republicana permitió al prof. Díaz Nieva el preguntarse *¿Qué hay que celebrar?*, lo cual le permitió la reivindicación de personajes históricos que lucharon por mantener el orden y buen gobierno, los defensores del rey, y que han sido marginados y repudiados por la historiografía oficial de las naciones hispanoamericanas y, lo que es un contrasentido, condenados al ostracismo por la propia España.

El profesor Díaz Nieva permaneció en Chile hasta el 5 de septiembre participando en los cursos de postgrado de la Universidad de Concepción y en la Pontificia Universidad Católica de Santiago

de Chile. Semanas antes había participado en un Taller de Discusión que, bajo el título «Las derechas en el cono sur, siglo XX», fue organizado (el día 30 de julio) por la Universidad Nacional de General Sarmiento (UNGS).

No podía faltar en esta crónica una referencia al territorio de Nueva España, a las tierras mexicanas. A ellas se trasladaron el profesor Miguel Ayuso y el escritor y periodista José Antonio Ullate para participar en el llamado «Congreso de Hispanidad 2010», realizado en Santiago de Querétaro los días 25 a 28 agosto.

Las actividades tuvieron como preludeo una misa inaugural de acción de gracias, tras la cual el presidente del comité organizador, don Amadeo Valladares, realizó el discurso formal de apertura.

A lo largo de tres días se presentaron las diferentes ponencias sobre el tema central de la Hispanidad, acompañadas de otras de carácter más religioso. Así, en cuanto a las segundas, doña Lourdes Castro trató de la Sábana Santa, mientras que doña María Oteiza y el padre Prisciliano Hernández se ocuparon de la Santísima Virgen de Guadalupe. En lo que hace a las primeras, el Ingeniero Jaime Hernández, de la Universidad Autónoma de Guadalajara, presentó a los «Héroes y santos de la conquista y evangelización de América»; el doctor Etsuo Tirado se ocupó de la «Herencia y desafío de la Hispanidad»; José Antonio Ullate desarrolló por extenso las tesis de su excelente libro «Españoles que no pudieron serlo. La verdadera historia de la independencia de América»; y Miguel Ayuso abordó «De las Españas a la Hispanidad» y «La Hispanidad como tarea actual».

Se leyó un mensaje del doctor Salvador Abascal Carranza (hijo de Salvador Abascal Infante, legendario líder de la Unión Nacional Sinarquista), quien no pudo acudir por hallarse convaleciente. Una selección de libros de Folia Universitaria, APC y Tradición estuvo a disposición de los participantes, así como una exposición de arte sacro del arquitecto Ángel González de la Tijera.

La Universidad Anáhuac aprovechó la presencia de los ponentes para organizar una mesa redonda con la asistencia de profesos-

res y alumnos. Igualmente, Miguel Ayuso y José Antonio Ullate se reunieron con don Íñigo Puente Bustindui, nieto del inolvidable Capitán de Requetés Eduardo Bustindui, caballero de la Orden de la Legitimidad Proscrita.

El Profesor Ayuso siguió viaje a Jalisco, donde en la Universidad Autónoma de Guadalajara fue recibido por el Rector y varios directores de escuela, y el martes 31 de agosto pronunció una conferencia sobre el tema de la hispanidad y las independencias.

Era la segunda vez que en este año el profesor Miguel Ayuso visitaba la sede de la Universidad Autónoma de Guadalajara, pues ya había estado el pasado 9 de marzo, con ocasión del 75 aniversario de su fundación. En aquella ocasión acudió acompañado de José Antonio Ullate. Con anterioridad a los actos en Guadalajara, el profesor Miguel Ayuso dirigió un seminario sobre las transformaciones del Estado en la Maestría en Gobierno y Políticas Públicas de la Universidad Panamericana, en la Ciudad de México, donde mantuvo encuentros con destacados dirigentes políticos.

• Chile. Premio Nacional de Historia.

El profesor Bernardino Bravo Lira, ilustre historiador del derecho, académico de la historia de Chile y también miembro extraordinario o de número del Consejo de Estudios Hispánicos Felipe II, fue galardonado el pasado 1 de septiembre con el Premio Nacional de Historia.

En 1955 ingresó a estudiar Derecho en la Pontificia Universidad Católica de Chile, titulándose como abogado en 1965, y aunque nunca fue discípulo directo de Jaime Eyzaguirre siempre lo ha contado entre sus maestros. Posteriormente realizó estudios de postgrado en la Universidad de Münster. Es cofundador del Instituto Internacional de Historia del Derecho Indiano (en 1966), miembro de la Sociedad Chilena de Historia y Geografía (desde 1968) y miembro de número de la Academia Chilena de la Historia (desde 1984).

Entre sus obras se pueden destacar, entre otras: *Fundamentos del Derecho Occidental* (1970), *Régimen de gobierno y partidos políticos en Chile* (1978), *De Portales a Pinochet* (1985), *El Presidente en la Historia de Chile e Historia de las instituciones políticas de Chile e Hispanoamérica* (1986), *Derecho común y derecho propio en el Nuevo Mundo* (1989), *El absolutismo ilustrado en Hispanoamérica. Chile 1760-1860 de Carlos III a Portales y Montt* (1994), *El Estado de derecho en la historia de Chile* (1996), o su más reciente obra publicada en 2010: *Constitución y reconstitución: Historia del Estado en Iberoamérica 1511-2009*.

El premio le sorprendió días después de su participación en la presentación de *Fuego y Raya* y cuando su libro *Grandes visiones de la Historia* se encontraba en la imprenta.

En la edición dominical de *El Mercurio* (5 de septiembre) y dentro del cuerpo del Suplemento de *Artes y Letras* se publicaron unas declaraciones interesantes y libres, alejadas de la retórica de los discursos oficiales. Entre otras cosas, el profesor Bravo Lira declara ante una pregunta sobre los Bicentenarios: «Estamos haciendo una cosa sin sentido. ¿Es el Bicentenario de las Juntas de gobierno? No, porque la de Quito fue en 1809 y en otros países ni hubo. ¿De las constituciones? No, porque la primera fue en 1811 en Venezuela. ¿De la Independencia? El primero que la declaró fue Venezuela; Argentina lo hizo en 1816; Chile en el 1818... Habría un modo de salvarlo. Definiéndolo como la crisis del mundo hispánico: unos se pegaron la estampida y se llaman héroes y próceres y no se qué; es una visión centrífuga. Otros, producida la estampida, dijeron que había que preservar lo común; es una faceta centrípeta. La cumbre de ese Bicentenario centrípeta es Andrés Bello, quien escribe su gramática para evitar que este mundo que habla una sola lengua se disperse como les ocurrió a los pueblos que sucedieron al imperio romano; y que cuando hace el Código Civil dice: 'comprenderéis que no estamos en el caso de copiar ningún código extranjero'. Es la visión que triunfa en el siglo XX, cuando se recupera en gran parte el acervo común: los hispanoamericanos

no quieren ser yankees, no quieren ser europeos. Aparecen Rubén Darío y una generación de ¡cincuenta poetas hispanoamericanos! Es el momento en que ya estamos hastiados de seguir quemando incienso a los próceres, a la Independencia, a los libertadores. Todas esas son cosas ridículas».

Convencido de que el período independentista «fue perjudicial» y que el Bicentenario es «una cosa sin sentido», Bravo Lira apuesta por reconocer la unidad cultural de Hispanoamérica, heredada de los gobiernos virreinales de América entre los siglos XVI y XVIII. Se alza así como una voz políticamente incorrecta, original, pero sobre todo preclara y esperanzadora en los nuevos tiempos.

JUAN CAYÓN PEÑA